

DIARIO BALEAR

DEL LUNES 30 DE ENERO DE 1826.

Sta. Martina: vírgen y mártir.

Sale el sol á las 7 y 1 minutos y se pone á las 4 y 59 minutos.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden comunicada á la Direccion general de Rentas, declaratoria de otras anteriores, sobre introduccion de frutos y pago de derechos en las aduanas.

El REY nuestro Señor, en vista de lo espuesto por VV. SS. en 25 de noviembre prócsimo anterior, acerca de la devolucion de los 1191 rs. y 6 mrs. que solicita D. Miguel Larrasa, del comercio de Bilbao, suponiendo habersele ecsigido indebidamente en la aduana de Orduña á una partida de pimienta de colonias holandesas, al introducirla en las provincias contribuyentes con los correspondientes atestados de haber satisfecho los derechos en la de Sevilla, de donde la condujo en el concepto de que se le facultaba por las Reales órdenes de 10 de julio de 1817, 4 de enero de 1819 y 25 de febrero de 1824, para introducir por aquellas aduanas los frutos coloniales de cualquiera procedencia en el término de cuatro meses, siempre que hubiesen pagado los derechos en los puertos habilitados; y conformándose con el parecer de V. SS., se ha servido S. M. mandar que se devuelva al interesado, sin ejemplar, la expresada cantidad que reclama, declarando al mismo tiempo que las citadas Reales órdenes de 10 de

2
julio de 1807, y 4 de enero de 1819, se entienden únicamente con respecto á los frutos, géneros y efectos de nuestras colonias, cuyos derechos se hayan adeudado en los puertos habilitados; los cuales, y otros, podrán introducirse libremente en los cuatro meses prefijados en las provincias contribuyentes por las aduanas de Cantabria. De Real orden lo comunico á V. SS. para su inteligencia y cumplimiento &c. Madrid 21 de diciembre de 1825.—Luis Lopez Ballesteros. (G. de M.)

NOTICIAS ESTRANGERAS.

POLONIA.

Varsovia 12 de diciembre.

Las primeras noticias que se recibieron en Petersburgo de la enfermedad del Emperador llenaron de tal consternacion los ánimos de todos los habitantes, que en vano podian disimular el dolor y sobresalto que los affigia. Apenas se divulga tan inesperada nueva, cuando toda la poblacion se reúne en las iglesias, donde se habian dispuesto rogativas públicas para pedir á Dios por la salud de su Monarca. Poco antes llegó á temerse por los dias de la Emperatriz; pero á nadie le habia ocurrido que pudiese peligrar por entonces la vida de un Príncipe en el vigor de su edad. Se cuentan, se inquieren con ansia todas las circunstancias de su enfermedad. Su oposicion á admitir los cuidados de los médicos, el delirio que se habia manifestado, durante el cual se habia arrancado los sinapismos que tenia puestos, dejaban muy poca esperanza de su salud. En esta agitacion estaban los ánimos, cuando inmediatamente un correo de Tanganrok, espedido por el Príncipe de Volkouski, trajo la noticia de que el Emperador habia al cabo recibido los ausilios del arte, se habia confesado, y recibido el viático, y que todavía daba algunas esperanzas.

Será difícil de explicar la alegría que difundió esta noticia: las gentes se paran en las calles para felicitarse mutuamente; y el contento parecia tan vivo, cuanto habia sido profundo el dolor. La Emperatriz madre, que habia recibido la carta mas tierna de la Emperatriz Isabel, donde despues de haberle hablado de las horribles congojas de los dias anteriores, todavía tenia esperanzas, y decia que Dios conservaria un Príncipe por quien 30 millones de habitantes le pedian en sus oraciones, mandó se cantase un *Te Deum* en accion de gracias, y asistió á él.

Pero aun no se habia concluido este cántico piadoso, cuando el Gran Duque Nicolas entró en la iglesia en un estado de dolor y palidez superior á toda espresion; pues se le acababa de comunicar la infausta nueva de la muerte de su augusto Hermano. No tenia bastante ánimo para participárselo á la Emperatriz madre por sí mismo, y encargó este doloroso mensaje al Archimandrita. Este se llega á S. M. con un Crucifijo cubierto de un velo negro; pero bien presto adivinó la Emperatriz este paso y este silencio; y no pudiendo resistir á su dolor, le cogió un fuerte desmayo, del que no habia vuelto todavía cuando la sacaron de la iglesia. El Gran Duque Nicolas pasó al Senado, y mandó proclamar por Emperador á su Hermano Constantino, y fue el primero que prestó juramento al nuevo Emperador Constantino en presencia de los guardias: todos los corazones estaban tiernamente conmovidos, y admiraban con aprecio la noble conducta del Gran Duque.

El Gran Duque Constantino se hallaba á la sazón en Varsovia cerrado en su palacio, sin recibir á nadie, ni permitir que el senado ni el ejército pasasen á saludar á su Emperador. La única orden que dió fue al Gran Duque Miguel, á quien mandó se

trasladase inmediatamente á Petersburgo.

Las últimas palabras que pronunció el Emperador Alejandro han demostrado á todos su profunda resignacion en los decretos de la Providencia: él ha depositado la vida y el imperio en manos del que era dueño de su corazon, como acostumbrado á atribuirlo todo á aquel por quien reinan los Reyes. Sus últimos momentos han sido muy sosegados.

Pocas horas antes de morir mandó abrir el balcon, y mirando al cielo despejado de la Crimea, exclamó: ¡Oh qué dia tan hermoso!

El Emperador y la Emperatriz habitaban una casa tan pequeña que apenas estaban separados los cuartos; de suerte que la Emperatriz, despues de haber sido testigo de la muerte de su Esposo, ha tenido casi á la vista todo el aparato fúnebre que acompaña á la muerte.

Los despojos mortales del Emperador Alejandro tendrán que andar 300 leguas; y no hay duda que por donde quiera que pase saldrá un gentío inmenso al camino, á pagarle el tributo de dolor y gratitud que todos experimentan.

ISTRIA.

Trieste 22 de noviembre.

En varias cartas que se han recibido por el último correo de las islas Jónicas, se asegura que una division de la escuadra turco-egipeia entró en el puerto de Navarino, en donde desembarcó algunos millares de soldados egipcios, mientras que las demas divisiones de la misma escuadra, hallándose todavía entre las islas de Candia y de Córigo, se han empeñado en combates, cuyo resultado se ignora todavía.

Han llegado nuevas órdenes á Reschid-bajá para impedir la salida de los albaneses y de los turcos

5

de la Etolia, y para continuar provisionalmente el bloqueo de Missolonghi. Se ha recibido de Constantinopla el aviso oficial de la orden dada al capitán-bajá para pasar al golfo de Patrás con la escuadra turca luego que hubiesen desembarcado las tropas egipcias, y para cooperar á los ataques contra Missolonghi, que comenzarán por tierra en el momento que el grande almirante turco se presente con sus naves delante de esta plaza.

Ha vuelto á Nápoles de Romania el comodoro Hamilton que manda la fragata *Cambrian*, la cual salió ultimamente de Smirna: arribó á Corfú á fines de octubre, y llegaron con él algunos viajeros europeos. Estos refieren que cada dia se aumenta el número de los moreotas refugiados en Nápoles; que por todas partes huyen los habitantes de la península para sustraerse de las tropas de Ibrahim, que casi no hallan resistencia: que el Gobierno griego no organiza medios de defensa: que apenas tiene 60 hombres que se batan: que los gefes militares griegos manifiestan un abatimiento y una especie de indiferencia casi increíble. El único batallón reglado que se ha formado, gracias á la actividad de los franceses, es un excelente cuerpo, que vale mas que todo el ejército moreota; y á solos los esfuerzos de los franceses debe atribuirse tambien la buena situacion de Nápoles. El comandante americano Rodgers y sus oficiales se hallan muy descontentos con la conducta de los griegos.

INGLATERRA.

Londres 10 de diciembre.

Jamas se ha experimentado tanta falta de dinero como en el dia de hoy. Los billetes del Eshiquier se han descontado á 35, y hay una desconfianza general. A las tres de la tarde se aminoró aun el nu-

merario: los consolidados estaban de 83 á 83. Se ha hablado de otras varias quiebras de casas de comercio.

FRANCIA.

Paris 26 de diciembre.

El Delfin ha visitado esta mañana el palacio de Justicia y la Conserjería con unos cuantos empleados de su servidumbre. Una gran multitud de gentes le ha seguido con repetidos gritos de *vivan los Borbones, viva el Rey.*

— El Emperador Alejandro ha ejercido una influencia tan importante, y con tan buen éxito, en los acontecimientos que han producido la libertad de la Europa, y en la conservacion de la paz, que ha disfrutado desde aquella época, que su pérdida será largo tiempo el objeto del sentimiento y dolor público.

El Emperador Alejandro era entre todos los Soberanos el que mas obraba por sí mismo. Dominado de un ardiente amor por el bien, no se contentaba con que su vasto imperio disfrutase de un reposo afianzado en el amor de sus pueblos, y en la sabiduría de su Gobierno, sino que su solicitud se extendía á toda la Europa civilizada. La menor oscilacion que amenazase su tranquilidad le alarmaba como si se tratara de una revolucion en su mismo imperio; y sin embargo, sus Estados son casi los únicos de Europa, cuyos pueblos hayan permanecido libres de esta agitacion en los diez últimos años; consecuencia casi inevitable de las grandes revoluciones.

Su intervencion, siempre dispuesta para con sus aliados, no tenia jamas por objeto directo el aumentar su poder ó influencia, sino que cifraba toda su gloria, ó mas bien su felicidad, en la conservacion de un orden de cosas estable y regular, á cuyo res-

tablecimiento habia contribuido tan poderosamente.

Pero ¡qué reconocimiento no le deben la Europa, y la civilizacion en general! En aquella lucha terrible que osó comenzar casi solo contra el dominador de la Europa, contra el hombre que habia sabido encadenar á su poder y hacer servir á sus designios aun aquellas víctimas que inmolaba con mas dureza; en aquella lucha, decimos, se le vió abrazar los mas penosos sacrificios. La antigua capital de los Czares fue abandonada á las llamas, y esta grande resolucion asombró al mismo vencedor, que pudo ver desde entonces al enemigo que iba á combatir. Desde el principio de esta terrible campaña proclamó Alejandro la resolucion de retirarse ante un enemigo poderoso hasta los límites helados de su imperio, si fuera necesario; pero nunca tratar con él mientras tuviese un pie en sus Estados: los hombres que reflexionaban previeron ya en esta resolucion el resultado de la campaña. Asi es que con el auxilio del clima y del tiempo llegó á aniquilar la fuerza de la ambicion mas poderosa de los tiempos modernos, y dió á la Europa humillada los medios de recobrar su independendencia y su honor. Todo el maravilloso y progresivo aumento de la prosperidad de los Estados, que hemos visto en el espacio de diez años, es principalmente obra del Soberano generoso, del hombre de bien, del hombre verdaderamente magnánimo que el mundo acaba de perder.

Esta cualidad de hombre de bien nos parece haber formado el rasgo mas eminente de su noble y bello carácter. Siempre le ha dominado el deseo de aumentar el bienestar de los hombres, y mantener entre ellos la paz y la concordia. Estos generosos pensamientos dieron origen á la Sta. Alianza, cuyo objeto era asegurar á la Europa la estabilidad de los

bienes que se le acababan de devolver. Formada con un espíritu de paz esta augusta alianza, ha sabido cumplir su cargo; y puede decirse que era absolutamente necesaria esta liga de Soberanos, para luchar con buen éxito contra la efervescencia de los ánimos, y el estado de agitacion en que 25 años de revolucion habian envuelto á las naciones; y si la Europa disfruta hace algunos años de un reposo que le ha permitido entregarse con tanto fruto á las artes del comercio y de la industria, lo debe á la Sta. Alianza, y de consiguiente al que tuvo el primer pensamiento de formarla. Sin embargo, vemos ahora algunos de los que mas se han aprovechado de este beneficio entregarse á las mas estrañas declamaciones contra una institucion que tan poderosamente ha contribuido á la conservacion de la paz, y al estado de prosperidad actual que disfrutan.

(G. de M.)

Palma 29 de enero.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 29 PARA EL 30.

Parada y sargento de hospital Milicia Provincial.
=Socios.

Funcion de Iglesia.

Continúan las 40 horas en la iglesia de PP. Mínimos dedicadas á S. Francisco de Sales. Por la mañana misa cantada, y por la tarde se cantarán laudes y la plática acostumbrada con la oracion.

AVISOS.

Una ama de leche de Establiments desea encontrar criadora para criar en dicho lugar, la leche tiene quince dias: en esta imprenta darán razon.

TEATRO.

Hoy á las 6½ en punto se representará la ópera:
El Barbero de Sevilla.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.